

POUR UNE CONVERSION TRINITAIRE DE LA CHRISTOLOGIE AFRICAINE

Hyacinthe VIEIRA
Université Pontificale Salésienne

Résumé

« Tu es le Christ, le Fils du Dieu Vivant » (Mt 16,16). Cette affirmation de l'apôtre Saint Pierre, dite "confession de foi de Césarée", répond à une demande de Jésus lui-même, dans les Évangiles synoptiques : « Pour vous, qui suis-je ? » (Mt 16,15). C'est une demande qui s'adresse à tout disciple quelle que soit son origine, sa situation sociale, son époque historique, son histoire, ses idéaux, sa communauté ecclésiale d'appartenance. Après un parcours initiatique complexe et diversifié, la chrétienté africaine contribue désormais à la réflexion christologique en offrant des éléments de réponse à la question du Seigneur.

C'est justement sur les fruits de cette réflexion christologique dans le contexte africain que nous voulons porter un regard critique. A partir de la démonstration des limites liées à une christologie des titres, développée dans le cadre d'une théologie de l'inculturation, nous voulons mettre en évidence le fait que la christologie africaine dans son ensemble devrait sonder de nouveaux socles afin de murir dans la recherche de compréhension et d'interprétation de la pleine identité de Jésus-Christ : la dimension relationnelle de l'identité de notre Seigneur. Il ne s'agit pas d'une nouveauté, mais les prodromes d'un renouveau de la réflexion christologique dans le contexte africain risquent de nous décevoir si la dimension relationnelle ne s'ouvre pas à son fondement trinitaire. C'est en cela que le présent article se veut provocateur.

Mots clés

Christ – Christologie – Sainte Trinité – Relation – Relations trinitaires – Afrique – identité africaine

Abstract

"You are the Messiah, the Son of the Living God" (Mt 16,16). This affirmation of the Apostle Saint Peter, known as the "confession of faith of Caesarea", responds to a request from Jesus himself, in the Synoptic Gospels: "who do you say that I am?" (Mt 16,15). It is a request that addresses to any disciple whatever his origin, his social situation, his historical epoch, his personal history, his ideals, his ecclesial community of belonging, etc. After a complex and diversified initiation course, the African christianity now contributes to christological reflection by offering elements of answers to that question of the Lord.

It is precisely on the fruits of this Christological reflection in the African context that we want to offer a critical evaluation. Starting from the demonstration of the limits which linked to christology of titles, developed within the framework of a theology of inculturation, we want to highlight the fact that African Christology as a whole should probe new bases in order to grow in the search for understanding and interpretation of the full identity of Jesus Christ: the relational dimension of the identity of our Lord. This is not a novelty, but the prodromes of a renewal of christological reflection in the African context risk of deceiving us if the relational dimension does not open up to the basis of the trinitarian foundation. This is the reason makes this article provocative.

Key words

Christ – Christology – Holy Trinity – Relation – Trinitarian relations – Africa – African identity

EVALUATE KARL RAHNER’S DILEMMA OF UNIVERSAL HISTORY OF REVELATION AND JESUS CHRIST IS THE UNSURPASSABLE CLIMAX OF ALL REVELATION. IS REVELATION POSSIBLE IN AFRICA TODAY?

Wilbert GOBBO

Docteur en Théologie Dogmatique

ABSTRACT

This article evaluates the dilemma of Karl Rahner. On one hand, he justifies the universal history of revelation. On other hand, he affirms that Jesus Christ is the unsurpassable climax of all revelation. In first place, it clarifies the two sides of the dilemma. In second place, it evaluates the dilemma by outlining its underlying difficulties, its contribution and its limitation. Furthermore, it discusses the possibility of revelation in Africa today. Does revelation continues in Africa? If the answer is yes, how is it related to the centrality of the Revelation of Jesus Christ? Are they mutually exclusive or rather mutually inclusive?

KEY WORDS

Universal history of revelation, universal salvation, Jesus is the climax of Revelation, continuous revelation in Africa, Karl Rahner.

RESUME

Cet article évalue le dilemme de Karl Rahner. D'une part, Rahner justifie l'histoire universelle de la révélation. D'une autre, il affirme que Jésus-Christ est le sommet insurpassable de toute révélation. En premier lieu, l'article clarifie les deux côtés du dilemme. En second lieu, il évalue le dilemme en soulignant ses difficultés sous-jacentes, sa contribution et sa limitation. En outre, il discute de la possibilité de révélation en Afrique aujourd'hui. La révélation continue-t-elle en Afrique ? Si la réponse est oui, comment cela est-il lié à la centralité de la Révélation de Jésus-Christ? Sont-elles mutuellement exclusives ou plutôt mutuellement inclusives ?

MOTS CLES:

Histoire universelle de révélation, salut universel, Jésus Christ est le sommet de la Révélation, la révélation continue en Afrique, Karl Rahner.

HERMENEUTIQUE BIBLIQUE ET PREDICATION CHEZ LES PERES : INTERPELLATIONS POUR LES COMMUNAUTES CHRETIENNES D'AFRIQUE

P. Paulin DEGNI
Docteur en Patrologie

Résumé

La question de la juste interprétation des Saintes Ecritures a toujours été un problème, en particulier, dans la Tradition judéo chrétienne. Comment saisir le vrai sens des Saintes Ecritures et le transmettre fidèlement aux générations présentes et futures ?

Dans cette contribution, cette délicate question est abordée de manière appropriée avec des suggestions de pistes d'orientation. En partant de l'herméneutique biblique juive et l'expérience patristique chrétienne, l'auteur indique la voie d'une bonne herméneutique biblique en vue d'une pastorale chrétienne appropriée.

Mots-clés : herméneutique biblique - prédication – ministère de la parole – laïcs.

Abstract

The question of the correct interpretation of the Holy Scriptures has always been a problem, in particular, in the Judeo-Christian Tradition. How to grasp the true meaning of the Holy Scriptures and transmit it faithfully to present and future generations?

In this contribution, this delicate question is approached in an appropriate manner with suggestions for directions. Starting from Jewish biblical hermeneutics and the Christian patristic experience, the author points the way to good biblical hermeneutics with a view to appropriate Christian pastoral care.

Keywords: biblical hermeneutics - preaching - ministry of the word - laity.

L'EMIGRATION DES VILLAGES VERS LES VILLES EN AFRIQUE
SUBSAHARIENNE. PEUT-ON REVITALISER LES PAROISSES RURALES ?

Michel WABGOU
PhD. Théologie Pratique
UCAO-UUA

Résumé

Le phénomène de l'émigration et de l'exode rural constitue un handicap sérieux pour le développement harmonieux des différents domaines d'un pays. Et cela se remarque en particulier au Togo et dans la plupart des pays d'Afrique. La concentration des infrastructures administratives et économiques dans les grandes villes, le manque de ces infrastructures et de possibilités d'emplois suffisants dans les différents milieux du pays, entraînent un afflux toujours croissant vers les cités, avec pour conséquences le dépeuplement et l'appauvrissement des milieux ruraux, le surpeuplement des villes, la multiplication des bidonvilles et l'expansion de la misère.

L'auteur aborde ce problème délicat au niveau pastoral et propose des pistes de solution aussi bien aux autorités politiques qu'aux autorités religieuses.

Mots-clés

Emigration – Ville – Milieux ruraux – Développement économique – Evangélisation et promotion humaine

Abstract

The phenomenon of emigration and rural exodus constitutes a serious handicap for the harmonious development of the different areas of a country. And this is particularly noticeable in Togo and in most African countries. The concentration of administrative and economic infrastructures in the big cities, the lack of these infrastructures and of sufficient employment possibilities in the various environments of the country, lead to an ever increasing influx to the cities, with the consequences of the depopulation and impoverishment of the population of rural areas, the overcrowding of cities, the proliferation of shanty towns and the spread of poverty.

The author addresses this delicate problem at the pastoral level and suggests possible solutions to both political and religious authorities.

Keywords

Emigration - City - Rural areas - Economic development - Evangelization and human promotion

CHILDREN IN SITUATION OF ARMED CONFLICT: A CASE OF CHILD SOLDIER BOYS AND GIRLS IN AFRICA

P. François Xavier BIGEZIGKI

Doctor in Psychology

Abstract

Around the world, thousands of boys and girls are recruited into government armed forces and rebel groups to serve as fighters, cooks, porters and messengers. They are commonly called “child soldiers”. UNICEF is fighting for their release and is implementing programs for their reintegration into civilian life. Today, these released children are receiving health care, protection services and psychological support to help them prepare to return to their families. February 12 of each year is the International Day dedicated to their liberation.

Key words

Child soldiers – armed conflicts – circumcision – liberation – protection

Résumé

Partout dans le monde, des milliers de garçons et de filles sont recrutés dans les forces armées gouvernementales et les groupes rebelles pour servir de combattants, de cuisiniers, de porteurs et de messagers. Ils sont communément appelés «enfants soldats». L'UNICEF se bat pour leur libération et met en œuvre des programmes de réinsertion dans la vie civile. Aujourd'hui, ces enfants libérés reçoivent des soins de santé, des services de protection et un soutien psychologique pour les aider à se préparer à retourner dans leur famille. Le 12 février de chaque année est la Journée internationale consacrée à leur libération.

Mots-clés

Enfants soldats – conflits armés – circoncision – libération - protection